

Zeitschrift: Bulletin d'information : études et documents / Association des amis de Jean-Jacques Rousseau

Herausgeber: Association des amis de Jean-Jacques Rousseau

Band: - (1973)

Heft: 17

Artikel: Hommage à Mlle Claire Rosselet

Autor: Matthey, F.

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-1080218>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 04.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

ASSOCIATION DES AMIS DE JEAN-JACQUES ROUSSEAU

Bulletin d'information

Etudes et documents

No 17 - Eté 1973 - Neuchâtel, Bibliothèque de la Ville

HOMMAGE A Mlle CLAIRE ROSSELET

Au début de l'année Mademoiselle Claire Rosselet a fêté son 80^{me} anniversaire. La presse s'est fait l'écho de la reconnaissance que ses amis lui ont témoignée à cette occasion, et nous connaissons sa modestie. Mais le rédacteur de votre *Bulletin* ne saurait laisser passer ce premier numéro de l'année 1973 sans rappeler aux membres de l'Association des amis de Jean-Jacques Rousseau tout ce que notre société lui doit très particulièrement, puisqu'elle en fut l'initiatrice, puis la présidente pendant 12 ans.

Son travail à la Bibliothèque de la Ville, dès 1919, puis les responsabilités administratives qu'elle se vit confiées (elle fut sous-directrice ; puis directrice de 1951 à 1957), lui ont fait saisir l'importance inestimable du fonds de manuscrits de Jean-Jacques Rousseau, déposé à la Bibliothèque de Neuchâtel par les héritiers de P.-A. DuPeyrou à la fin du XVIII^e siècle, et quelque peu négligé au XIX^e. Elle s'attacha à remettre de l'ordre dans le classement de ces précieuses liasses manuscrites, et à corriger les erreurs échappées jusqu'ici aux éditeurs des œuvres de Rousseau et de sa correspondance. Mais assurer la conservation d'une telle collection signifie également la compléter par des acquisitions nouvelles qui permettent de rendre petit à petit l'ensemble plus cohérent et d'éviter la dispersion des documents de première main préjudiciable pour le chercheur, bref de faire d'un trésor et d'une curiosité un instrument de travail toujours plus complet dans notre ville universitaire. Avec une patience inlassable Mlle Rosselet a poursuivi son but. La création de l'Association des amis de Jean-Jacques Rousseau visait à révéler au public l'importance immense de ce trésor, et à assurer à la Bibliothèque un appui extérieur. C'était une charge, mais elle l'a remplie avec joie. Toute l'activité de la société a été marquée par sa personnalité, sa franchise jamais mesquine, son humour clairvoyant et la richesse de ses connaissances. Historienne impartiale, elle a précisé et corrigé ce que l'on savait sur *Rousseau et le Pasteur de Montmollin* (1934), sur *Thérèse Levasseur et J.-J. Rousseau chez le marquis de Girardin* (1939), ou encore sur la position de Rousseau devant la *Vénérable Classe* (1962). La correspondance conservée à Neuchâtel a aussi fait l'objet d'études (*Histoire du Fonds Rousseau conservé à la Bibliothèque de la ville de Neuchâtel*, en 1962 ; *Trois lettres inédites de Rousseau à Sautersheim*, en 1955) et de présentations dans notre *Bulletin* dont elle lança l'idée, et auquel elle collabore avec générosité et pertinence.

Les circonstances ont voulu que l'anniversaire de Mlle Rosselet coïncide avec la parution du 3^{me} tome de l'ouvrage auquel elle a consacré tous ses soins des années durant : le *Catalogue de la correspondance de Rousseau* (tome I, 1963 ; tome II, 1969 ; tome III, 1973). Rares sont ceux qui devinent la somme d'efforts, de précision, d'endurance requise par une telle œuvre, l'outil indispensable du chercheur et du savant. Un tel ouvrage n'attire pas

la publicité tapageuse, et nous sommes heureux de penser que l'Université de Neuchâtel, reconnaissant l'excellence de l'activité de Mlle Rosselet et sa contribution à la connaissance de notre passé littéraire, lui ait décerné, il y a quelques années, le grade de docteur honoris causa.

Mlle Rosselet organisa toute la vie de notre société pendant 12 ans. Elle fut l'âme des expositions de 1958 et 1962 au Musée des Beaux-Arts de Neuchâtel; elle s'occupa activement d'assurer notre présence à Môtiers par l'installation du musée de la maison Rousseau. Elle reste dans notre comité le point de référence indispensable, la source d'enthousiasme, à qui le président actuel adresse ici les sentiments de reconnaissance de la société et du comité avec ses vœux les plus chaleureux.

F. Matthey.

ACHAT

Ms R N. a. 9, fol. 38-39. — Lettre de Rousseau à M^{me} Dupin. Montmorenci, le 30 août 1760. Original autographe non signé 4 p., p. 3, bl., l'adr. p. 4 : « A M^{me} M^{me} Dupin rue Plastrière à Paris », cachet de cire rouge à la devise, m. p., timbre humide représentant un petit cœur cerné d'un trait rouge, portant au centre les initiales HL, p. 1.

Voir Leigh, *Correspondance de J.-J. Rousseau*, VII (1969), 227, n° 1094. Cette lettre nous a été obligamment signalée par M. R. A. Leigh et a été acquise par l'intermédiaire de M. Marcel Adler à des conditions raisonnables à la vente aux enchères à Paris, les 14 et 15 décembre 1972.

A Montmorenci le 30 août 1760.

Madame, l'occasion fait le déserteur ainsi que le larron. Voyant le temps se brouiller, la nécessité d'être à Montmorenci ce matin, me fit accepter l'offre que me firent les personnes avec qui j'avois diné de me ramener hier au soir, et j'arrivai précisément à tems pour prévenir la grosse pluye. Craignant que vous ne fussiez en peine de moi, et n'ayant pas ce qu'il falloit pour écrire, je chargeai un ami de vous marquer par un petit billet le parti que j'avois pris. Me voici donc de retour dans ma solitude plein d'une nouvelle reconnaissance pour le bon accueil dont vous m'honorez, et d'un nouveau regret d'en pouvoir profiter si peu.

Je vous supplie, Madame, de faire dire à votre Portier qu'il garde mon sac jusqu'à ce qu'on le vienne chercher de ma part. J'ai laissé sur ma cheminée une brochure appartenant à Madame de La Touche [sœur de M^{me} Dupin] et deux bulletins à M. de Fonvent.

A Madame Madame Dupin rue Plastrière A Paris

Pendant longtemps on a ignoré l'existence de la correspondance de Rousseau avec M^{me} Dupin. Les deux billets de celle-ci conservés dans le fonds Rousseau sont restés inconnus jusqu'à la publication par Th. Dufour de l'*Inventaire des papiers J.-J. Rousseau conservés à la Bibliothèque de la Ville de Neuchâtel* et encore faut-il pour les découvrir une lecture attentive de cet ouvrage. Le catalogue imprimé, publié par la Bibliothèque de la Ville en 1861, ne relève pas même le nom de M^{me} Dupin sous le numéro 7902, page 513 et ss.